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资讯

■本报记者 黄睿超 苏清彬 文/图

一年一度的“双十一”购物狂欢节
已经拉开帷幕。10年间，淘宝“双十
一”成交额从 2011年的几十亿元，飙
升到如今的千亿级规模。

近年来，南安的电商产业也在蓬
勃发展。在日前公布的 2021年淘宝
村、淘宝镇名单中，南安 19个镇入选

“2021年中国淘宝镇”，数量位居全省
第一；60个村入选“2021年中国淘宝
村”，数量位居全省第二。

数据显示，即使在新冠疫情的冲
击下，南安淘宝村数量依旧稳健增长，
今年新增了霞西村、联盟村、芸林村、
罗东村、新明村、明新村、蓉中村、山美
村等8个淘宝村。

电商企业备战“双十一”

近日，记者来到位于梅山镇北部
电商园的一线居工艺品电商企业。正
值“双十一”期间，办公室内的键盘敲
击声不绝于耳，工作人员忙碌着运营
电商平台、耐心回复客户。

作为一家销售铁艺产品的电商企
业，一线居工艺品总经理黄永水告诉
记者，他们从 10月就开始备战“双十
一”，备足货源，提前规划好“双十一”
期间的优惠活动，期待在“双十一”取
得更好业绩。

与此同时，在一线居工艺品位于
罗东镇的铁艺生产工厂里，工人们也
在赶订单。各种样式的铁艺花架、隔
断花架摆放在生产车间里。作为新兴
的电商企业之一，一线居工艺品年销
售额达500多万元。

2016年，从泉州师范学院毕业后
的黄永水选择继续从事电商行业。他
告诉记者，自己是学电子商务的，在大
学期间就开始接触电商，并开设了淘
宝店卖零食。“当时一个月能赚七八千
元，生活实现了自给自足。”黄永水笑
言。

初尝甜头的黄永水从大三就开始
创业，并试水不同的电商平台，销售不
同的产品。而他接触铁艺产品最早是

在2016年下半年。彼时，安溪的铁艺
市场兴起，嗅到商机的黄永水在淘宝、
阿里巴巴等平台销售置物架等铁艺产
品。

有了一定电商积累，一线居工艺
品的铁艺产品在电商平台上销售火
爆。还未享受订单暴增的喜悦，接踵
而来的订单问题让黄永水慌了手脚。

“当时货源都是来自安溪，淘宝做起来
之后，产品却发不出货，堆积了有 10
来天才发货。”

订单发货的问题让黄永水明白，
电商要做大，货源需要达到可控的条
件。于是，他从泉州回到南安，并在罗
东开设了一家铁艺工厂。

从卖产品到孵化工厂

2017年底，南安北部电商园给出
了一系列优惠政策，吸引了不少电商
企业落地于此。一线居工艺品也从泉
州转战于此。

开设工厂并没有黄永水想象的
容易。他四处举债，才勉强将工厂
开了起来。白天，黄永水和爱人忙
着接单。到了晚上，他还要赶到厂

里查看生产情况及产品的包装情
况。

虽然累，但好在产品的生产和销
售都在可控范围内，铁艺产品在网络
上的销量也不断增加。

如今，一线居工艺品的铁艺产品
中销量较好的要数花架围栏了。这款
产品的爆红源于一张网络图片。2018
年，黄永水将一张花架围栏的图放到
淘宝店里，询问量暴增。嗅觉敏锐的
黄永水根据图片制作出了花架围栏。
短短一年间，花架围栏在一线居工艺
品的淘宝平台中就卖出了三四百万元
的销售额。“花架围栏的爆红，在那时
直接带动了安溪铁艺市场的销量，很
多铁艺电商都跟风做这款。”黄永水告
诉记者。

在黄永水看来，做淘宝电商离不
开创新。“目前我们的户外隔断产品，
很多会根据客户的需求来进行产品创
新，让其在美观和应用性上更符合大
众需求。”黄永水表示，电商的同质化
速度越来越快，只有不断进行产品创
新才能抢占市场。

一线居工艺品的花架围栏不仅带
动了安溪铁艺市场，也带动村里的铁

艺电商企业。如今，罗东镇还有另一
家铁艺电商企业，年销售额在两三百
万元。

撬动物流最后一公里

随着今年“双十一”的正式启幕，
包裹投递工作也已正式开始。与往年
相比，今年“双十一”的快递量不仅持
续攀升，而且旺季还将更长。

淘宝村的发展离不开物流的支
持。为了保障不断增加的快递顺利发
货，近年来，南安全面推进快递物流业
转型升级，推动电子商务与快递物流
协同发展，不断加强农村物流网络节
点体系建设，全面提升农村物流服务
水平。

近日，在南安北部电商园，一个新
型的物流模式引起了记者注意。南安
市北部电商创业园管委会主任李金良
告诉记者，这是今年 5月最新成立的
武荣驿站，旨在撬动行业最后一公
里。“目前，最后一公里的派送成本和
时效成为物流行业的痛点之一，如物
业不让进社区、车辆禁行、快递难以深
入村中等，都制约着物流的发展。”李
金良介绍，武荣驿站电商综合服务站
设立后，快递企业、快递员将包裹送到
距收件人最近的武荣驿站站点，社区
人群收件人则统一到站点取件并形成
社区群，促成线上拼团转换及社区便
民服务。

“简单来说，武荣驿站主要向用户
提供快递代收、代寄、电商导购，电商
创业点孵化，第三方生活服务的落地
体验，与世通达、顺丰、极兔速递，以及
拼多多、淘宝等平台形成了稳定的合
作关系。”李金良表示，通过整合物流
资源，完善县、乡、村三级物流配送体
系，实行线上与线下相结合，促进农产
品进城和工业品下乡双向流通，助力
乡村振兴。

“此外，武荣驿站还提供代办服
务、信息公开等政务职能，以及三农数
据、农技推广等农务信息。”李金良介
绍，目前武荣驿站正在加速布局站点，
已在南安设立了20多个站点。

本报讯（记者 蔡静琦）一年一度的2021中
国（水头）全球石材/岩板机械辅料博览会将于 11
月8日—11日在水头弘一机械城举行。

本次展会以“智能、融合、高效、节能”为主题，
展示面积1万平方米，共设立了八大特色展区：矿
山开采设备区、工厂加工机械区、智能制造机械
区、辅料工具配备区、新矿石材展示区、品牌岩板
展示区、优势石材展示区、岩板深加工设备区，吸
引了近百家企业参展。

博览会负责人曾剑煌表示，弘一机械城作为
石材界固定的展厅，举办活动主要是为了寻找国
内数一数二的品牌，让他们拿出最新最好的产品，
在本次展会上重磅亮相。

本报讯（记者 苏清彬） 10月 29日，南安新
三板上市企业蓉中电气发布定增方案，公司拟向
李小祝、肖世木、王婉琳、浙江耀康资产管理有限
公司、张振梅、吕芸香、梁洪传、许丽芳、杨连雷、宁
夏冠岳投资管理有限公司发行股票不超过918万
股，融资额不超过4131万元，股票发行价格为4.5
元。

对于此次定增，蓉中电气表示，随着业务规模
不断扩大，公司日常经营以及保持持续发展所需
的运营资金也不断增加，本次募集资金用于补充
流动资金，将显著降低公司未来发展过程中的运
营资金压力，具有必要性。此举也有利于夯实公
司资本金实力，优化公司财务结构，提升盈利能力
和抗风险能力，促进公司快速、持续、稳健发展。

据了解，蓉中电气主营业务为从事变压器和
成套开关控制设备等输配电及控制设备的研发、
生产和销售，送变电工程施工。截至 2021年 6月
30日，公司营业收入1.24亿元，同比增长50.57%；
归属于母公司所有者的净利润为 1314.3万元，同
比增长24.06%，营业收入、净利润均处于增长期。

本报讯（记者 李杨瑜 通讯员 王建）日前，
长春市委组织部、长春市委非公有制企业和社会
组织工作委员会发布《关于市政府合作交流办党
建工作五星级社会组织复审情况的通告》，长春市
南安商会通过了长春市党建工作五星级非公企业
和社会组织复审工作，晋升为“党建工作五星级社
会组织”，并获得党建工作经费1万元奖励。

长春市南安商会党支部自成立以来，以抓党
建促发展为工作目标，积极开展各项党建工作，打
造“党建活动阵地”“党群文化活动中心”，为党组
织开展活动和会员文化生活提供场地保障；开设
太极拳兴趣班、乒乓球赛、台球赛等文体活动，引
导培育先进文化。

疫情期间，在助力会员企业复工复产中，长春
南安商会党支部积极搭建银企对接平台，先后帮
助会员企业融资4000多万元；并召开退役军人座
谈会、会员子女高考升学表彰会；成立了吉林省外
埠商会首家“退役军人服务站”“征兵工作站”等部
门，实现了开展党建工作助力商会全面发展的良
好氛围。

本报讯（记者 苏清彬） 10月 29日，中国银
行南安支行联合中国人民银行南安市支行、南安
市公安局、丰州镇政府共同开展整治拒收人民币
暨“四个一”人民币乡镇流通环境净化宣传活动。

活动中，相关工作人员在丰州镇武荣街设置
宣传点，通过设置咨询台、宣传展板、发放宣传折
页、悬挂宣传横幅等形式，为周边群众及商户提供
残损币、小面额人民币兑换公益服务，通过实物对
照，用深入浅出的语言细致地向公众讲解人民币
防伪特征鉴别、不宜流通人民币标准等知识，并进
行答疑解惑。其间，工作人员逐一走访周边商户，
分发整治拒收人民币告知书与倡议书，多层次、有
针对性地进行相关知识讲解。活动现场气氛热
烈，公众热情参与，咨询人群络绎不绝。

中国银行南安支行工作人员表示，此次宣传
有效提升了群众对货币知识的了解，后续将持续
做好相关宣传工作，做到集中宣教与日常宣教相
结合，努力构建金融知识宣传长效机制，践行国有
大行责任担当。

石材/岩板机械辅料博览会

将于11月8日在水头举行

蓉中电气

拟定增募资4131万元

长春南安商会

获“党建工作五星级社会组织”称号

中国银行南安支行

开展整治拒收人民币宣传

南安淘宝村数量位居全省第二

■本报记者 蔡静琦 文/图

厦门帝景苑，在福建可谓是神一
般的存在。一平方米 20万元的高层
空中花园小区，汽车能直接开到自家
门口。这样顶级豪宅，所有配套自然
也是优中选优。

近日，名不见经传的合美石材却
承接了厦门帝景苑的精装石材项目。
这家仅6000平方米的石材厂，在规模
企业遍地的南安，完全可以说是不值
得一提。那它是如何俘获项目运营方
的“芳心”？

在对工厂进行实地走访后，似乎
有了答案。跟单出身的合美石材创始
人陈小勇，不但懂得客户需求，对自己
也提出了高标准。从整齐规范的生产
车间不难看出，他是一个特别在意细
节的人。而这年头，缺的不是规模，而
是想做事又能做好事情的企业。

让客户成为半个行家

走进位于官桥与水头交界的大同
石业精品中心，清一色的石材厂，合美
石材便是其中一家。

工厂整体看起来颇有年岁，然而
走进其中，却被它的干净震撼了。这
间不过 6000 平方米的工厂，规模虽
小，但标准看起来并不低。不管是加
工区还是排板区，看不到杂乱无章的
画面，地面也不见厚厚的粉尘。

陈小勇告诉记者，工厂虽小，五脏
俱全。而且合美石材主要承接精装项
目，并不需要很大规模。但精装相对
外装，有着更多的生产细节要求，一个
项目从意向到真正落地生产，需要漫
长的周期。

“水头很多大企业，过去只承接工
程订单，体量大，不用操心太多细节问
题。”陈小勇坦言，企业只有正视自身
的优劣势，精准定位，才能从大企业手
中俘获客户。所以合美石材在规模上
比不上人家，就从服务上下手。要让

甲方从到工厂考察的那一天起，就要
在对方脑中植入公司对品质执著追求
的经营理念，从而断了想要一再比对
的念头。

陈小勇介绍，石材是天然非标产
品，不可能绝对完美，从矿山开采下来
的任意两颗石头，都可能存在细微变
化，运输途中不可避免会出现磕碰。
而这些问题，必须在报价以前就要跟
客户说清楚，或者邀请客户参与到选
品环节，让他们了解到石材的本质。
这也是他们能够把每个项目做得让客
户满意的原因。

“一些企业为了拿下项目，在报价
之前什么都跟客户允诺好，也提前给
客户绘制了美好的画面，却避而不谈
可能遇到的问题，导致交付时与客户
预想差异太大。”从事石材跟单出身的
陈小勇，对客户的内心想法是比较清
楚的，客户只是希望成品能够和当初
允诺的一样而已。如果做不到，就不
要盲目夸下海口。如果真遇到问题
了，客户希望的是有效解决，而不是无
意义的扯皮。

与合美石材合作过的客户，最后

都成了半个石材行家。因为从报价、
选材、放样、生产等一系列过程，合美
石材都会邀请客户参与其中，为他们
解释每个环节的门道，以及可能出现
的问题，并提供解决方案。

从KTV项目到两条腿走路

陈小勇坦言，现在之所以能承接
帝景苑，并与绿城、融创、建发等大型
房地产商合作，和他之前积累的项目
经验有很大关系。

在做精装以前，合美石材专业做
KTV石材项目，而KTV讲究的是性价
比，选用的一般是B级料。陈小勇总
会想方设法，把这些不太优质的石材
做出客户满意的效果。他也因此把这
些KTV的经营者做成了朋友。单子
接踵而至，而他的业务范围也遍及云
南、拉萨、四川等地。

2010年 8月，陈小勇来水头学做
跟单，磨砺了两年以后，才开始创业。
创业初期，他不敢接大项目，也接不起
欠账的项目。所以先从工程项目小，
回款周期短的做起。

彼时，KTV 娱乐业发展正盛，连
一些小镇都有，而那些旅游胜地更
是把KTV打造得特别豪华。机缘巧
合，一位朋友要在拉萨开KTV，便把
石材项目交给了他。没想到这个两
三百万元的项目，却打开了他无限
发展的机会。因为人流大的缘故，
KTV 成了很多游客的打卡点，不少
想要投资KTV的老板也都纷纷前往
参观学习。

不到两年时间，他就成为KTV领
域的石材专业户。直到2016年以后，
随着娱乐业的相继落寞，他才开始将
目光转移到了另一个市场。而彼时，
他的工厂规模已从 2000平方米发展
到了6000平方米。

商业嗅觉敏锐的陈小勇，在KTV
市场行情开始走下坡路时，又成功瞄
准了精装市场。他从新闻上获悉，北
京、广州、厦门、沈阳、上海、深圳和杭
州等城市，都提出进行新建住宅全装
修，这种趋势也很快蔓延到泉州、莆田
等城市。

他通过与装饰公司的联系，成功
服务了融创、龙湖、绿城、建发等大型
房地产商，承接了杭州西湖大学精装
房、杭州奥体中心精装房项目。有了
这些经典案例，他迅速对接到了更多
中小城市精装项目。

随着精装项目承接量的不断提
高，陈小勇意识到，要想报价更有优
势，还必须有自己的产品。没有主打
产品，定价权永远掌握在别人手里，一
旦遇到什么大项目，很有可能因一元
钱的区别，而失去订单。

“合美石材现在是两条腿走路，
‘工厂+批发’一起抓，而主营的奥兰
多灰是希腊进口的，白底灰纹在市场
上很难找到相似替代品，适合走设计
师路线；水晶木纹用量很大，目前多个
项目已经用上。”陈小勇说，大厂有大
厂的优势，小厂也有小厂的好处。只
要做好定位，小厂照样可以过得如鱼
得水。

合美石材：从承接KTV到知名房企精装项目

和美石材生产车间一角。

“双十一”即将到来，一线居工艺品铁艺厂工作人员正在赶订单。


